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照神的形像照神的形像照神的形像照神的形像 

經文：創世記一：26-28， 馬振龍傳道 

創世記五：3，哥林多後書三：18 

【引言引言引言引言】 

弟兄姊妹平安！感謝主，我們今天來到這裡都可以享受神所要賜給我們的福，可以思考祂的

形像。我們今天讀的創世記兩處經文，都在我們今年聖經速讀計劃這一週的進度當中。今年要求

大家速讀聖經要把心得做筆記，因為這樣獲得的心得才不會很快就忘掉。不曉得大家對神的形像

有沒有心得，我自己一直有一點搞不懂，神的形像到底是什麼? 神看起來是怎樣的呢? 聖經說: "

神就照著自己的形像造人"，又說神是 "未曾看見的"，其實這是不是有一點矛盾？我們今天就要

來看這個話題，我們先一起來禱告。 

【本文】 

今天的經文創世記 1:26 說神造我們是要:「使他們管理海裡的魚、空中的鳥、地上的牲畜和

全地，並地上所爬的一切昆蟲」，1:28 也說：「神就賜福給他們，又對他們說：『要生養眾多，

遍滿地面，治理這地；也要管理海裡的魚、空中的鳥，和地上各樣行動的活物。』」本來管理這

一切的是上帝，現在因為祂照自己的形像造我們，這個形像至少就應該包含一部份的管理能力和

義務。所以，因為我們帶著祂賦予的管理的能力、權柄、責任、義務，就應該去管理祂創造的世

界。但是，這些地上的、海裡的，不需我們餵養、教育，其實，不需我們做太多的管理，而是保

護、看顧、看守神所創造的這個世界。所以，一方面是個權利，一方面是個責任。 

我們再看詩篇第八章，就是回顧 "神照祂自己的形像造我們" 這個真理，在這邊，大衛就在

思考這個奧秘，他說：「上帝啊！?創造了宇宙的一切，最遠的太陽、最小的星球，都是?用你的

指頭創造的。」你有沒有注意到 "指頭"了嗎？對祂而言，好像是微小的細工。「我們這渺小的

人對?來說算什麼呢？為什麼會顧念我們、眷顧我們？」我們看詩 8:5-6，神賜給我們的榮耀，是

叫我們比天使微小一點，並賜我們榮耀尊貴為冠冕。派我們管理祂手所造的一切，叫這些統統服

在我們的腳下。但是我們看大衛的反應，不是說：「你看我多厲害!我就是要管理這一切的呀！

我才比神微小一點！」他的反應是：「耶和華我們的主啊，你的名在全地何其美！」他發現，我

們是耶和華照著祂自己的形像所造，不是照著別的神的樣子，我們是帶著祂的權柄，參與在祂的

任務當中，但這不是我們應得的，而是神的恩典。他就很稀奇，也讚美神。 

我們繼續看神的形像是怎樣的。下一處經文在創世記 5:1-3「亞當的後代記在下面。當 神

造人的日子，是照著自己的形像(樣式)造的，並且造男造女。在他們被造的日子， 神賜福給他

們，稱他們為人。亞當活到一百三十歲，生了一個兒子，形像(樣式)和自己相似，就給他起名叫

塞特。」這裡和剛才讀的經文同樣地說到神照祂自己的樣式造人，又用同樣的形容方法說，亞當

生了一個兒子，形像樣式和他自己一樣。所以我們發現 "形像樣式和自己一樣" 好像父親跟兒子

的關係。我們一起看路加福音第三章，這裡是記載耶穌的家譜，馬太福音記載耶穌的家譜是從亞

伯拉罕下來到耶穌，但在路加福音是相反的從耶穌開始算回去到亞當。我們一起看路 3:38「以挪

士是塞特的兒子，塞特是亞當的兒子，亞當是神的兒子。」這就是為什麼神照著自己的形像樣式

造男造女，所以當亞當生了塞特，他才可以說是我所生的，他是照著我的形像樣式，我的責任、

權柄都遺傳到他身上。 

這裡我們要注意一點，創世記第五章記載的是亞當的兒子塞特和他的後代，第四章則是記載

的是亞當的兒子該隱和他的後代。大家對該隱的印象都不好，該隱殺了他的弟弟，若我們仔細的
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看第四章就會發現，該隱的後代後來真的好亂。該隱的後代 "拉麥" 娶了兩個妻子，聖經用這非

常不妥當的事讓我們看出這人太自大。該隱因為殺了亞伯而被神留放到外地，他害怕被殺，耶和

華就給該隱一個印記，免得人遇見他就殺他，若有人殺了該隱，神就會報復他七倍。但是拉麥說：

「該隱才七倍，若是我的話，就是七十七倍。」如此的自傲自大，我們就看到這個人已經離了神

的形像好遠。短短的幾代之內，他整個態度和作法完全離開了神本來創造的形像樣式。所以神就

憐憫亞當和夏娃，賜給另一個兒子--塞特，也是照著神自己的形像樣式。所以很重要的是，雖然

每個人都帶著神的形像樣式，但是我們也看出有些人已經偏離了神當初創造的那個形像樣式，我

們在這裡先提出來一下，等一下會再多一些討論。 

我們剛才說，神的形像一部份帶來權柄、也有責任，我們也說，有神的形像代表我們是神的

兒女，我們遺傳了祂的特性、至少一部份祂的特性，還有一部份祂的責任。我們要再看另外一個，

在創世記 9:5-6「流你們血、害你們命的，無論是獸是人，我必討他的罪，就是向各人的弟兄也

是如此。凡流人血的，他的血也必被人所流；因為神造人，是照自己的形像造的。」神說，害人

的人，祂必討他的罪，因為當你攻擊一個人的時候，也是在攻擊他帶著形像的那位神。這非常的

重要，祂說，當你殺了別人，你就是在攻擊造他的神，因為他帶著神的形像。我們在看別處的應

用，箴言 14:31「欺壓貧寒的，是辱沒造他的主；憐憫窮乏的，乃是尊敬主。」後面也有很似的

經文，在箴言短短幾章中會重複告訴我們一件事，就是神非常看重的。它說，當我們看不起別人，

無論他現在的社會地位狀況，是貧窮或是富足的，如果我們看不起他，事實上就是看不起神，因

為神的形像在他的身上。因此在馬太福音耶穌就告訴我們：「我實在告訴你們：這些事你們既做

在我這弟兄中一個最小的身上，就是做在我身上了。」(太 25:40)因為耶穌是造他的主，而且那

個人無論是誰，他帶有耶穌的形像。 

到這裡我們看到重點：第一、因為我們是照著神的形像造的，因此我們有榮耀、有權柄，也

有責任、義務去好好的管理神所賜給我們的這個世界。第二、因為我們是神的形像造的，就表示

我們是神的兒女，我們有王子、公主的尊榮。但我們要記得，不是只有自己，而是每個人無論在

怎樣的狀況都有這樣的尊榮。因此我們要尊敬的對待他，箴言 14:31 說「憐憫窮乏的，乃是尊敬

主」。我們要怎樣尊敬主呢？要用尊敬的態度對待弱勢的、缺乏的、粗魯的、比較沒有教養的、

可能讓我們覺得不是那麼舒服的人。也許主的形像在他們身上已經變了一個樣、被扭曲了，但是

在這方面他仍然是神的兒女，因此我們要尊重他。 

雖然我們都有神的形像，但可怕、可惜的是，我們每一個人身上，神的形像都已經被破壞、

扭曲、被玷污了，不是原來的樣子。羅馬書 3:23「因為世人都犯了罪，虧缺了神的榮耀； 」"

虧缺" 就是缺乏，就是應有的沒有給，應拿的沒有得到，就是沒有達到這個標準。詩 8 有提到，

神本來就賜我們榮耀為冠冕，但我們都破壞了祂所賜的這個冠冕。我們犯了罪，創 3:5 可惡的蛇

騙了人。我們注意蛇怎樣騙人，牠跟夏娃說：「你們不一定死，因為神知道，你們吃的日子眼睛

就明亮了，你們便如神能知道善惡。」我們已經有了神的形像，但是撒旦很狡滑的把這真理扭曲，

牠說人若吃了那果子就會更像神。我們帶著神的形像，就像兒子像父親一樣。當父親還在的時候，

兒子雖然有父親的樣子，還是服在父親之下。但是撒旦要鼓勵人不要服在神的底下，「你不要服

在神的底下啦！你可以跟祂同等！」因最這裡牠說 "知道善惡" 的 "知道" 這個詞不只是知識上

的了解，而且是分辨的權柄。"知道善惡" 就是可以自己決定是非、對錯。「我不用倚賴神，我

可以自己來，我就跟祂同等。」所以，因為我們擁有神的形像，我們本來有能力分辨什麼是好、

什麼是壞，但是若我們要脫開祂的權柄，自己決定，我們就破壞了祂本來給我們的形像。因為我

們要奪取更多，就破壞了我們本來已經擁有的榮耀，因此我們都死在罪犯中。但是感謝神，耶穌

叫我們活了過來，祂要召我們回來，重新在我們身上建立祂的形像。 

我們再看哥林多後書 3:18「我們眾人既然敞著臉得以看見主的榮光，好像從鏡子裡返照，就

變成主的形狀，榮上加榮，如同從主的靈變成的。」這裡的 "形狀" 事實上跟創世記裡的 "形像

" 是同一個字。我們本來有主的形像但是破壞了，現在感謝主，藉著主耶穌我們可以變回原來的
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形像，而且還可以變成比原來的還更榮耀，因為現在變程是完整的返映主自己的容光和祂的形

像。這裡我們特別注意他提到的 "鏡子"。要知道當時兩千多年前的鏡子不像現在的這麼清楚，

當時製造玻璃的技術才剛開始，不像現在這麼好，事實上大部份的鏡子可能是一片銅磨的很亮做

成的，所以就算磨得再亮還是有些模糊。所以，現在耶穌還沒再來的時候我們所看到的還有一點

模糊，我們還在學習祂的樣子。但也可以說我們自己就是那個鏡子，意思是我們看見主的榮光，

我們還沒有辦法完全的反映出去。然而我們在世上所努力的目標，是讓自己愈來愈變成清楚的鏡

子，愈來愈變成清楚地反映出自己的榮光。這一點等一下我們也要再提出來。 

我們當一面鏡子，看什麼就變成像什麼，所以我們要愈來愈像耶穌，就要愈來愈多、愈來愈

深入的來看見祂。我們現在再看約翰福音 14:6-9「耶穌說：『我就是道路、真理、生命；若不藉

著我，沒有人能到父那裡去。你們若認識我，也就認識我的父。從今以後，你們認識他，並且已

經看見他。』腓力對他說：『求主將父顯給我們看，我們就知足了。』耶穌對他說：『腓力，我

與你們同在這樣長久，你還不認識我嗎？人看見了我，就是看見了父，你怎麼說 "將父顯給我們

看" 呢？』」我們要學像神，我們就要多看祂，但是神是人眼所未曾看見的，那我們要看什麼才

知道神的形像呢？我們就要看耶穌。耶穌說 "我就是神的形像"，你多看我，就多看見神。你多

看我，就多反映自己的樣式，就多恢復神原來創造的樣式。我們就花一點時間來多看耶穌吧！ 

以賽亞書 53:2-3「他在耶和華面前生長如嫩芽，像根出於乾地。他無佳形美容，我們看見他

的時候，也無美貌使我們羨慕他。他被藐視，被人厭棄，多受痛苦，常經憂患。他被藐視，好像

被人掩面不看的一樣；我們也不尊重他。」這似乎不是我們所期待的創造我們的神的樣式吧?!這

就是我們最大的一個問題，神真正的樣式不是我們常常所認為的。祂的確是偉大、榮耀的，但是

現在我們所看見的是，好像很脆弱、無法保護自己的，而且沒有美貌的。我們現在的社會是多麼

看重美貌外表？耶穌卻完全沒有這些。你看，如果我們要照著祂的形像過生活，跟我們現在的文

化有多麼大的差異呢?!而且祂被藐視、被厭棄、多受痛苦、常經憂患、不被尊重，這是你所要的

嗎？但是原來神造我們的形像就是這樣謙卑、不看重外表而看重內心。 

馬可福音 10:45「因為人子來，並不是要受人的服事，乃是要服事人，並且要捨命作多人的

贖價。」一開始我們說到神的形像有一個重點就是 "管理"，這裡我們看到神管理的方法是犧牲、

謙卑、服事，這是本來祂創造在我們身上的形像。如果我們一直追求別的形像，就愈來愈離了神

本來給我們的形像，因此裡面會愈來愈痛苦。雖然外面看起來耶穌的形像比較痛苦，但到了最後，

這是一條榮耀的路。 

約翰福音 5:19「耶穌對他們說：“我實實在在地告訴你們：子憑著自己不能做甚麼，惟有看

見父所做的，子才能做；父所做的事，子也照樣做。」這裡我們又看到耶穌的謙卑，祂本身就是

神、就是上帝，但是腓立比書第二章提醒我們「他本有神的形像，不以自己與神同等為強奪的」，

反而把主權交出去，願意順服，不是按照自己的意思，而是完全按照父的意思，照著父所在做的。

這也是如果我們要恢復神創造的形像，我們需要學習的，不要以自己為中心，不要自己來掌管自

己的主權，而要重新交在神的手上。看清楚祂在做什麼，我們就跟著一起做。 

路加福音 4:18-19「主的靈在我身上，因為他用膏膏我，叫我傳福音給貧窮的人；差遣我報

告被擄的得釋放，瞎眼的得看見，叫那受壓制的得自由，報告神悅納人的禧年。」我們要恢復神

創造的形像，我們也要關懷貧窮的人，前面讀到的箴言也看到，神很看重這件事。我們要關懷的

每一個人身上都還是帶著神的形像，仍然是神尊貴的兒女。所以我們要尊重他，要把福音傳給他。

我們常常會誤以為 "傳福音" 就是口頭上傳達「耶穌為我們所做的事情」這個信息。這並不是聖

經所講的福音，真正的福音是改變人的一個能力跟運動。我們不只是跟他講話、告訴他這件事情，

而是要把這個福音的真理在他身上活出來。看見他的需要，就像耶穌一樣，他若是被擄的，要讓

他得釋放，他若看不見，要讓他能看見，若他受壓制的話，要幫助他得自由。不只是跟他講話，

而是自己活出福音的真理，要幫助他進入福音的真理。在他的生活當中真正的經歷福音的大能。 
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那麼要怎樣服在神的權柄之下、關懷有需要的人呢？要恢復神創造我們的形像，我們要相信

自己能做到超越我們自己的事情。但我們要怎麼做呢？路加福音 5:16「耶穌卻退到曠野去禱告。」

在路加福音，耶穌常常做這種事，這真的是祂的習慣。對他們而言，曠野還滿近的，在台北市要

找個曠野就不是那麼容易的事。這提醒了我，耶穌大部份的時候在小小的村莊，四周都是田地、

加利利海等等，連在這樣的環境祂都需要退出來，安靜下來單獨跟祂的父神相處。祂是神，跟天

父的關係絕對比我們好，祂也還是在一個相對安靜的環境裡，祂都還需要這樣做，更何況是我們？

在這個網路、電視的時代，24 小時一直有大量的資訊，大聲、大量的進來。我們一直在人群當中，

多麼需要找到曠野！耶穌給我們一個榜樣，若要恢復神給我們的樣式，我們一定要安靜下來，至

少要找到一個內心的曠野。讓其他周圍的事不能干擾我們，單獨跟我們的神相處。看見祂的形像，

我們才可以反映祂的榮光。意思就是，手機關掉、電視關掉、門關起來、不要理電話，把外在的

吵鬧放下，安靜的說：主啊！我需要的是祢！這一切我可以不用、可以放棄，但我需要祢重新在

我身上塑造祢自己的形像、能力。 

【結語】 

所以神的形像是一個尊榮，我們是上帝的兒女，因此祂給我們權柄，也給我們任務，要好好

的管理祂所創造賜給我們的世界。因為祂給我們每一個人，因此我們要尊重每一個人。就算是別

人所看不起的，我們在天上的父並沒有看不起那個人，祂寶貝那個人，因為那個人帶有神自己的

形像。弟兄姊妹，我要在你們面前承認，這對我自己而言還滿困難的，因為在有些人身上到目前

為止還滿難看出他原來的形像。他們粗暴、無禮、骯髒，但是天父看得見他們原來的形像。我們

也要學習祂的方式、角度來看別人。 

我們也要知道，我們要學習耶穌的樣式，不是別人想像的尊榮、漂亮、舒服的樣子。耶穌來

給我們的榜樣是一個受苦的樣子，是個不看外貌的樣子，是自己卑微、服事的態度。我們要常常

看見，讓祂重新塑造這樣的形像在我們身上。但不是膽怯、渺小的態度，而是一個勇敢改變世界

的態度。耶穌雖然沒有美貌，雖然被別人看不起，但是祂站出來，讓被擄的得釋放、瞎眼的得看

見、叫那受壓制的得自由。祂也不只一次地餵飽幾千個人，祂供應人的需要。超乎人的能力，因

為祂常常藉著神的能力，常常退出去禱告，聆聽神的聲音，看清神在做的事。因為祂說，靠著祂

自己不能做什麼，祂要先看見神在做什麼，就跟著一起做。求主幫助我們，記得這本來就是神創

造在我們每一個人身上的樣式，但也是我們今天透過耶穌要恢復的樣式。 

這裡我要補充一點，創世記說神照著自己的形像造男造女，有些人可能誤以為神是雙性的，

因此而要造男造女才能完全表達祂。神是超乎性別的，的確聖經裡都是用神是公的來形容祂。這

裡特別要提出來，創世記這裡所表達的是，無論是男是女都同樣完整地帶有神的形像。特別在他

們那個時代重男輕女的觀念中，神特別提出來。今天要在次特別提醒各位姐妹，你也是完全帶有

神的形像在你的身上。弟兄姊妹我們都要一起來恢復祂的形像，重新學習祂的謙卑。祂管理當中

所用的方法是謙卑、服事、犧牲，但最後帶來的結果是最榮耀的。我們一起來禱告。 
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